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记者探营

都说新官上任三把火，而对禹城
舰教导员黄亮来说，新官上任却是
“当头三棒”。

1月 12日，禹城舰新年度单舰出
海执行任务第二天，训练之余，黄
亮给记者讲起了刚上任那段时间的
苦恼。

那是 2018年 9月，就在研究上报
新任班长人选时，恰逢舰长王新禹外
出执行其他任务，刚从军机关下来任
职的教导员黄亮就先拿出了人选意
见。王新禹归建后，由于时间紧迫，
黄亮没来得及和他商量，便将人选提
交支委会研究讨论。

会后，王新禹找到黄亮，诚恳地
表达了内心想法：“虽然这些也是我
心目中的人选，但咱们应该会前酝酿
一下。”黄亮这才意识到自己刚上任
就造成了一次程序上的疏漏。

这还不算完。上任两个月后，大
队组织政治工作比武，在机关政治部
门历练多年的黄亮觉得自己底气十
足。结果，不论是理论考试，还是现
场答辩，他不仅没有占上风，而且还
因为对基层工作不熟悉，在综合评分
中垫了底……

如果说第一棒来得有点突然、第
二棒感到有点茫然，那么第三棒就有
点“想当然”了。

去年 2月，禹城舰进厂维修，由
于武装值更值勤不规范，被前来检查

的机关参谋抓个正着。黄亮认为自己
在机关工作多年，关系比较熟，就跟
那位参谋打了招呼。谁料人家不但没
答应，还“点”了他一下。

黄亮有点想不通，来到老处长办
公室吐槽。老处长不但没安慰他，还
严肃教育了一番，临走时又送了 9个
字：稳得住、守规矩、要自信。

连续受挫，一连串问号在黄亮
心中浮起：自己在机关工作很顺
畅，为什么到基层却没开好头？为
什么过去的优势不但没有施展，反
倒成了短板？今后应该怎么干……
他在本子上详细列出自己在机关工
作中收获的经验，然后一条条思考
是否适用基层，又把基层需要的能
力素质一条条列出来，对照自身查
看是否欠缺。

合上本子，黄亮决定从哪里跌
倒，就从哪里爬起来。他主动找到基
层经验丰富、政工专业比武成绩靠前
的教导员取经，围绕基层党务工作、
思想政治教育开展、官兵关系处理、
部队行政管理和战时政治工作等方

面，取人之长，补己之短；向同样从
机关下基层任职的“老政工”请教，
听一听建议，聊一聊怎么办，让自己
少走弯路。

实践是最好的课堂，战场是最
好的考场。利用随后的几次出海时
机，不论是面对年长的业务长还是
年轻的参谋干事，黄亮都像个小学
生一样，不懂就问。从熟悉装备基
本性能、扫雷流程到损管实操、战
斗部署，他都悉心钻研。舰长王新
禹也主动靠上来，还把自己当舰长
以来积累的学习资料摆在他桌上，
供他参考。

功夫不负有心人。去年 6月，大
队组织 6名教导员全训考核，黄亮以
第 4 名的成绩通过。虽然并不十分
出彩，但与上次比武排名老末相比，
他稍微找到了一些自信。

兵熊熊一个，将熊熊一窝。身
为党支部书记，黄亮深深认识到，
个人能力提升只是胜任岗位的基本
要求。当好一班之长，更要抓班
子、带队伍、树形象，更要凝聚军

心、鼓舞士气。
抓思想政治教育，他主持开展了

“学强军思想强理论武装、学英雄事
迹强战斗精神、学专业技能强打赢本
领”为主要内容的“三学三强”活
动，铸牢“扫雷先锋跟党走”的思想
根基和敢打必胜的血性胆气。

抓文化氛围营造，他牵头创作
舰歌、提炼舰训、凝练舰魂，打造
通道文化，以文化鼓舞人、激励
人，官兵士气高涨。去年，禹城舰
取得大队篮球联赛和歌咏比赛双料
冠军。

品尝过阵痛，黄亮“在游泳中学
会游泳”，在自信中日趋成熟。去年
底，大队又一次组织政治工作比武，
黄亮经过一年多沉淀，开始浮出水
面，最终取得第二名。在黄亮心中，
这亚军的含金量不逊于当年在机关工
作时荣立的二等功。

黄亮爬坡过坎，越挫越勇，奋起
直追，单位建设也蒸蒸日上：2019年
底禹城舰荣立集体三等功，被表彰为
基地军事训练一级单位、基层建设先
进单位，舰党支部被评为先进基层党
组织。

从机关干部到基层主官，黄亮
的转型经历说明，基层是成长成才
的沃土，只有在基层扎根墩苗，才
能筋强骨壮，无惧风吹雨打，筑牢
干事创业根基。

扎根墩苗，风雨中这点痛算什么
—随禹城舰出海见闻之一
■孙国强 姜 伟 本报特约记者 李 丁

“现在的年轻战士大多是 00后，思
想活跃，各连要多措并举掌握官兵思
想动态，确保不出问题。”教导员普普
通通的一句话，却让刚当指导员的我
犯了难。

回想去年当排长的时候，班排战
士和我关系都很融洽，常常是无话不
谈，可如今提升为指导员，却感觉和大
家有了距离感，想要摸清大家现实想
法，总是力不从心。这时，老指导员的
一句话突然出现在我的脑海，“当指导
员就要眼观六路，耳听八方”，于是我
计上心头……

当晚，我把上等兵小杨叫到连部
宿舍，把我的“计划”详细安排给他：训
练间隙、周末休息时间多去各班串串
门，听听大家私下都聊些什么，有“需
要注意的问题”随时向我报告。小杨
虽然一脸不解，但还是接受了任务。
与此同时，我自己也行动起来：各班开
会，站在门口听一听；周末活动，站在
旁边看一看；晚上查铺，更要先听听
“动静”，再推门而入。

一周后的连务会，我的讲评稿写了
满满 3页纸，大到班排管理方法，小到个
人情感问题，无一不被我摆上台面。有
的与会班长面红耳赤，我心中感到，这下
可把官兵思想“把准了”。

可好景不长，接下来我再去听时，却

发现平时热闹的俱乐部变得安静不少，
一走进排房，大家突然闭口不言。班长
骨干们很少找我汇报工作，就连小杨也
似乎遭到了“冷落”，整天闷闷不乐的样
子。

这天，班长魏文凯正好来连部，我
便把心中的疑惑告诉了他。魏班长听
了之后，说：“指导员，这其中的原因
恐怕就在您自己身上，您最近怕是有
什么想法在瞒着我们吧？”听他这么一
问，我没再隐瞒，和盘托出。没想到魏
班长说：“其实我们早就发现了。您现
在是连队主官，大家自然会尊重您，难
免显得有点‘疏远’。但要想摸清大家
思想，您为什么不大大方方地走到官
兵身边呢？更何况我们这些班长骨干
都是您的帮手，一味‘侦听’，难免会
让大家感到不被信任，所以才时时提
防啊！”

魏班长的话让我满脸通红，本是连
队主心骨，却把自己搞成了“局外人”。
我急忙告诉小杨“停止行动”，同时改变
自己的工作思路，真正走进班排，走近官
兵，把思想工作放在明处实里。

渐渐地，战士们也都敞开了心扉，
班长骨干更时不时来找我汇报思想情
况。上周末，魏班长组织全连搞了一场
热闹的 K 歌大赛，在官兵的欢歌笑语
中，这场“侦听”风云最终烟消云散。

“侦听”风云
■陆军某旅火箭炮连指导员 胡政阳

2月中旬，我们旅机关进行了一次
营连伙食满意度问卷调查，结果显
示，我们连官兵对伙食的满意度较上
个月有较大幅度提升。不少战士说，
这得益于我这个指导员抓伙食抓得好。

那是 1月初的一次午饭时间，我
看到战士刘辉帆简单吃了两口饭，就
倒掉了餐盘中的饭菜，匆忙离开食
堂。看了刘辉帆的“不正常”行为，
我越想越觉得不对劲，便放下筷子跟
了过去。果不其然，刘辉帆跑去小卖
部买了泡面、火腿肠和果汁。

被我“逮”个正着的刘辉帆刚准
备跟我解释，我就一顿批评：“难道
‘四菜一汤’加两个小菜还抵不过一
桶泡面？”

然而，就是站在小卖部门口的几
分钟里，我陆续看到连队有 4名战士
进去买零食，这让我意识到不是官兵
爱吃零食，而是连队伙食出了问题。
“菜都是好菜，但是炊事班的厨艺

我们确实不敢恭维”“牛羊肉和排骨等
‘硬菜’实在太‘硬’，我们嚼不烂”
“谁也不想去买零食，但是饭菜不合口
吃不饱”……与大家一聊才知道，战
士们不爱吃饭堂的饭菜，主要原因在
炊事员身上。
“指导员，我们也想把饭菜做好，

但是厨艺水平确实有限，大家进炊事
班前都没学过烹饪，只能靠自己摸
索，有时难免会把好菜做差……”我
反过来又找炊事班的战士了解情况，
炊事班长刘明豪和几名炊事员也坦诚
地表达了他们有心无力的无奈。

说实话，出现这样的问题，我们
连队干部尤其我这个主官也有责任，

天天在饭堂吃饭，竟然对伙食质量不
敏感，确有工作疏忽之处。接下来的
一周，我们几名干部轮流带着刘明豪
和其他几个炊事员到旅里几个伙食好
的连队学习经验，从收集伙食意见到
合理制订食谱，从味道的调制到菜样
的调配，再到营养的科学搭配，大家
一边听老炊事员讲解，一边拿笔抓紧
记录……

一周后，连队伙食显著改观。干
锅羊肉热乎入味、青菜新鲜爽口、排
骨汤滋味浓郁……晚饭时间，官兵们
吃着色香味俱全的饭菜，一脸的满足。

经过这件事，我更加懂得，作为
带兵人，看到战士们有什么不好的
表现，不能不分青红皂白就批评，
而是要先思考一下这些表现背后的
原因，说不定根子不在战士，而是
在连队。

（朱艺森整理）

“四菜一汤”缘何不抵一桶泡面
■第73集团军某旅八营警卫勤务连指导员 余华钦

近年来，随着作战部队指挥军官任职资格规定印发施
行，一些机关干部主动申请下基层任职锻炼，他们之中有
的淬火成长、迅速成才，也有的水土不服、遭遇挫折……如
何扎根墩苗，补上基层这一课，成为摆在许多“老机关、新
基层”面前的一道现实考题。
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天山腹地，气温降至-20℃。

新疆军区某师日前将部队拉到戈壁

雪域，开展极寒条件下的野外训练，

锤炼官兵遂行任务能力。图为官兵

在雪地中开展武装奔袭。

李仁锡、潘文璐摄影报道

雪野奔袭

带兵人手记

指导员之家

2月17日，武警江苏总队宿迁支队将《武警部队应对新型冠状病毒感染肺炎疫情防控手册》做成口袋书，发给每一名官

兵。支队官兵在工作、训练和生活中，严格按照手册里的相关规定，做好个人防护。

吴佳洪摄

“班长，今天我汇报一件开心事。
在今天大队组织的 5 公里武装越野考
核中，我率先冲过终点，得到了大队长
表扬！”“指导员，我要汇报一件烦心
事……”这是武警某部机动二支队开
展“兵说心事”活动的一个小片段。为
了及时准确掌握官兵思想动态和心理
状况，该支队突出知心这个重点，坚持
天天抓、人人讲、主动问、及时报，第
一时间了解掌握有困难、有心事、有烦
恼官兵的现实思想，并针对性做好防
范和化解工作，有效提升经常性思想
工作和心理工作质量。

近年来，这个支队异地驻训频繁，
官兵自觉按照严于平时、高于营区的要
求，全面落实封闭式管理，集中精力投
身练兵备战。但随着封闭时间的增长，
有少数官兵思想心理压力增大。支队
党委清醒认识到，稳部队首先稳思想，
稳思想贵在抓经常。只有紧紧盯住经
常性思想和心理工作发力使劲，向常态
落实、末端落实要效益，才能真正稳好
军心、鼓好士气。

为此，支队广泛开展“兵说心事”活
动，利用每晚就寝前几分钟时间，以班为
单位组织开展，采取每名战士个人报告、
班长骨干穿插引导的方式进行。他们本
着有事话长，无事话短的原则，对战友一
天中遇到的各种情况分类灵活处置：有
烦恼的，互动疏导；有摩擦的，及时化解；
有困难的，及时上报；有私事的，个别交
流。为了抓好常态长效落实，该支队配
套建立分析讲评、培训帮带、报告反馈、
奖惩激励制度，严防图形式、走过场，确
保活动取得实实在在的效果。

某中队下士伍洁最近有点精神不
振，原来其女友马上要做手术，但由于每
天允许使用手机的时间有限，他无法经
常安慰女友，所以一直放心不下。在“兵
说心事”活动中，伍洁将自己的困扰说了
出来，班长立即向中队作了汇报，中队很
快作出回应：在做好保密工作的前提下，
允许伍洁每晚熄灯前和女友打电话，直
至女友康复。听到这个消息，伍洁心情
大好，训练劲头更足了，当月成功当选
“训练之星”。

你的心事我在乎
■朱 磊 贺冠军


